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 El salón de la biblioteca estaba prácticamente lleno, en torno a 50 personas, lo que denotaba el 
interés suscitado por el tema. En primer lugar, Esteban Garrido dio la bienvenida a los asistentes 
al acto, organizado por FOCODE y La Asociación Memoria, Libertad y Cultura Democrática de 
Camas. 

A continuación, Antonio Durán presentó a los tres intervinientes. El tema que 
vamos a tratar, explicó, es un tanto polémico, pero no viene mal recordarlo. Ya 
decía Goethe: “El que no sabe llevar su contabilidad por espacio de tres mil años se 
queda como un ignorante en la oscuridad y sólo vive al día.”  
 Presentó a Eloisa Baena Luque, licenciada en Historia por la Universidad de Sevilla 
y directora del Archivo histórico de Comisiones Obreras de Andalucía. Entre sus 
obras, «Las cigarreras sevillanas» y «Estudios sobre las fábricas sevillanas de 

tabacos y de cerámicas de Pickman». Siempre atenta al papel de las mujeres en 
el mundo laboral sevillano, concluyó. 

Alejandro Ruiz—Huertas es Licenciado en derecho y profesor de Derecho 
Constitucional en la Universidad de Córdoba. Entre sus obras, «La memoria 

incomoda»: los abogados de atocha (en parte autobiográfica de los episodios 
de 1977) y «Los ángulos ciegos». Alejandro dice en una de sus entrevistas: «hay que transformar la 
violencia y el dolor en voluntad común para trabajar por la democracia para todos, también para los 
mismos asesinos». 
 Juan Miguel Batalloso, Doctor en Ciencias de la Educación por la Univ. de Sevilla. Algunas de sus obras, 
«Dimensiones de la Orientación Educativa Hoy» y «La educación como responsabilidad social».  

Juan Miguel es conocido por sus diversos frentes de lucha: en el ámbito municipal, el sindical, 
pedagógico y escolar… a nivel nacional e internacional. 

Antonio le dio la palabra, en primer lugar, a 
Eloísa Baena.  

Comenzó agradeciendo a las dos asociaciones que hubieran propuesto el tema y la hubieran 
invitado. Mi aportación sobre la memoria y la búsqueda de la verdad es a través de mi 
especialidad, los archivos, 
precisó. 
Desde luego, en una 

sociedad democrática no se 
debe dedicar un espacio 
público en honor de un 
dictador, y es inadmisible 
que, después de 40 años siga 
ahí. Pero nadie se da cuenta 
de que aún es peor 
mantener los archivos de la 
represión en condiciones tan 
malas y que permanezcan 
en la oscuridad. 
Universalmente está 
aceptado que los ciudadanos 
puedan ejercer el derecho a la información, a la verdad, a la justicia, la reparación, como garantía de no 
repetir tan lamentables acciones. En este sentido, no se ha hecho nada de estos en 40 años. Los archivos 
públicos deben pasar a la sociedad civil. Las asociaciones memorialistas deben revindicar el servicio de 
estos fondos, con una política de archivos acorde con las democracias consolidadas. Es preciso conocer el 



testimonio de lo que ocurrió y donde se encuentran las víctimas, quiénes fueron los fusilados, dónde están 
y quiénes fueron sus verdugos.  
Es fundamental conocer dónde están los documentos, a qué archivos pertenecen, el sitio. Acceder a 
posibles catálogos, si están o no deteriorados por el tiempo, los derechos a la intimidad de las personas que 
aún viven... En España, aun no hay una ley de archivos después de 40 años. Nos basamos en la Ley de 
patrimonio que se creó en el 1985. La documentación de la transición a la democracia, que sigue, 
lamentablemente, en manos de los que ejercieron la represión, debe estar a disposición de todos. 
En la actualidad, el acceso a cualquier tipo de documento es casi imposible. Pero es de justicia saber lo que 
hay. Expedientes de los detenidos, de las organizaciones sindicales y políticas, de huelgas, manifestaciones. 
Nuestras vidas están ahí y no se accede. Yo accedí al archivo central de la policía en Madrid —nos 
confesó— a través de un conocido. No os podéis imaginar lo que contiene. Grandes habitaciones llenas de 
fichas con expedientes. De antes de la guerra, de la guerra y del franquismo. Expedientes del cardenal 
Segura, del príncipe Juan Carlos, de Pepe Díaz… Informes de las propiedades en cada pueblo, lo que tenía 
cada uno antes y después de la guerra, el estraperlo… Antonio González Quintana, gran especialista en 
archivos, dice que existe una amplia disparidad en las medidas adoptadas en los años posteriores a la 
democracia en materia de archivos y también múltiples restricciones.  

 La Constitución determina que la ley regulará el derecho de acceso a los archivos. Aun no hay ley. En 1985 
se hace la Ley de patrimonio, que permite el acceso libre a ciertos documentos, salvo secretos oficiales o 
con riesgo para la seguridad del estado. ¡Tenemos una ley de secretos oficiales de 1968! 
Preconstitucional. El PSOE, con una gran mayoría absoluta no resolvió el problema de los archivos. Los 
crímenes contra la humanidad cometidos en España requieren un marco específico, con políticas 
archivistas concretas. En Alemania tienen perfectamente documentadas las acciones de la Stasi. En le caso 
español los avances reales en política archivistas son escasos.  

Juan Miguel Batalloso  

Da gracias a FOCODE por invitarlo otra vez. Primeramente, en nuestro país no se está recuperando la 
memoria a pesar de que esta actividad está adquiriendo mayor expansión. La ley de Memoria histórica de 

2007 era insuficiente. A los  informes del relator de las Naciones Unidas no le hemos echado cuenta. Hay 
que hacer un plan de búsqueda de personas desaparecidas. La ONU exige a España recuperar la memoria 
histórica al mismo tiempo que se hace memoria histórica.  
Primera pregunta: por qué hemos tardado tanto tiempo. Han pasado 40 año desde la muerte del dictador 
y apenas hemos avanzado. No hemos conocido nuestro pasado: encarcelados, torturados…, la auténtica 
reconciliación solo procede de la verdad, la justicia, la reparación y también la misericordia y el perdón. 
Cuando estuve en Chile en el 2013 y vi en una plaza  un Museo a los derechos humanos tan grande como el 
Valle de los caídos me pregunté, ¿por qué no lo hacemos nosotros?  
Por tres cosas: 
1º Porque esta sociedad sigue siendo prisionera del franquismo. Más de 40 % sigue votando a partidos 
herederos del franquismo como el Partido popular. Existe un franquismo sociológico con la lógica de 
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ganadores y perdedores, hay un franquismo cultural que se diversifica sobre todo por los espectáculos de 
subcultura: los toros, el fútbol, las fiestas, la Virgen del Rocío, etc. 
2º Razón, ha habido olvido intencionado. ¿Cómo es que los gobiernos socialistas hasta 32 años después de 
la muerte del genocida no hicieron la ley de Memoria histórica de Zapatero? Y pasaron 42 años para tener 
una Ley de la memoria histórica en Andalucía. ¿Por qué se esperó tanto?  
3º El desgraciado papel para la ciudadanía española de la Iglesia católica en España, sobre todo de la 

jerarquía.  Fue la que se alió para dar el golpe de estado y conseguir todos los privilegios durante 
40 años, y sigue con los privilegios. Empezó a cambiar con el concilio Vaticano II, pero con Juan 
Pablo II se acabó. Somos todavía prisioneros del nacional catolicismo porque no comprendemos la 
radicalidad del mensaje de Jesús. 
En el Valle de los caídos hay más de 33.000 enterrados. Un mausoleo paradójico en el que el genocida 
está con las víctimas que generó. La iglesia y el Partido popular no han perdido perdón. Recordemos que 
quien empezó a hablar de reconciliación en España fue el Partido Comunista. No basta con recuperar la 
memoria, somos el segundo país, después de Camboya, con más restos de represaliados en fosas. Hay que 
estar vigilantes. 
Juan Miguel leyó, finalmente, un texto que tenía preparado en el que decía, entre otras cosas, que había 
que reformar los programas escolares, reivindicar a las personas que dieron sus vidas por los Derechos 
Humanos, reivindicar el laicismo, etc. 

 
Alejandro Ruiz—Huertas 

Estoy agradecido a Miguel y Antonio por lo invitarme a este acto. No se ha hablado apenas del Valle de los 
caídos, aunque una cosa lleva la otra, Valle y memoria. El Valle es una anomalía histórica desde hace 40 
años por voluntad de los gobiernos y de la Iglesia. Con la iglesia hemos topado, este problema no lo 
resuelve ni Dios. De todos modos, hemos avanzado, aunque medio metro. ¿Cómo es posible que a Felipe 
González no se le ocurriera hacer algo? Dicen que uno de sus asesores, Gutiérrez Mellado, lo disuadió con 
este consejo: «no hay que remover el pasado, que todavía hay ascuas ardiendo debajo». Hay muchas 
trabas públicas. Llevo, por ejemplo, un año luchando para crear una cátedra de memoria histórica en la 
universidad de Córdoba. Pero en este país hay distintas sensibilidades. En Alemania y en Italia, no. Allí se 
derrotó al fascismo, venció la democracia. En nuestro país hubo un intento del dictador, en los años 50, 
para que fueran enterrados todos los caídos de la guerra en el valle, pero no las hordas marxistas. Son 
33.847 personas sepultadas y probablemente muchas más según dice Daniel Sueiro en «La verdadera 
historia del Valle de los caídos». En este libro se habla también de que, probablemente, haya 70 u 80 mil 
personas enterradas. Ha habido restos de fallecidos que los han llevado al Valle hasta el año 1983. En 
Córdoba es muy difícil recuperar las tumbas, donde fueron fusilados 4.000 personas. El edifico del Valle se 
estuvo construyendo desde 1943 a 1959. Cerca de un 50 por ciento de enterrados no se pueden 
identificar. Una comisión de expertos en 2011 entregó a Zapatero un Informe sobre el Valle de los caídos. 
Es muy enjundioso, de mucha calidad. Pero gana el PP y lo guarda en un cajón. Llama la atención en este 
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informe el voto particular de tres expertos que no están de acuerdo con sacar a Franco porque contribuiría 
a dividir y radicalizar a la opinión pública. El mes pasado se publica El decreto sobre el Valle de los caídos 
del gobierno Sánchez que es aprobado en el Parlamento con la abstención del Partido Popular. Es de 
resaltar que Manuel Reyes Mate, uno de los filósofos más importantes de este país, que estuvo en la 
comisión de expertos, habla también de la memoria del perdón. 
 TURNO DE PALABRAS 
—Le podemos echar las culpas a todo, pero me hago la pregunta, ¿a cuántos jóvenes traemos? ¿Dónde 
están nuestros hijos? Como no contemos con gente joven, tendremos un problema más pronto que tarde. 
—La recuperación de la memoria histórica no es posible si creemos que la democracia empezó en el 76, así 
se rompe el puente entre las dos democracias, la republicana y la actual. En el país vasco están intentando 
hacer un relato común. El Valle de los caídos se ha montado como propagandístico, debía haberse hecho 
con más discreción. 
—La democracia española tiene tres patas: monarquía, el ejército y la Iglesia. Si no nos ponemos las pilas 
esta gente nos pasan por lo alto.  
—Hay miedo a llamar a las cosas por su nombre. En España hubo una revolución fascista que apoyó la 
iglesia. En España la inquisición murió de vieja. No fue una guerra entre dos bandos, los capitales apoyaron 
a Franco. 
—Tenemos que reconocer que somos minoritarios. En Sevilla han gobernado todos los partidos y hasta 
ahora no se han abierto las fosas.  
—En el 2007, apostilló Batalloso, cuando se hizo la ley de memoria histórica se organizaron fuertes 
campañas por parte de la Conferencia episcopal contra la ideología de género, por la familia tradicional. 
En ese año se hicieron santos a los mártires de la guerra. También hay que reconocer a los más de 4.000 
sacerdotes asesinados por fuerzas republicanas. Los demócratas también podemos fomentar actitud de 
odio y de venganza, eso es incompatible con hacer memoria democrática. 
—Apelo a la memoria compasiva, concluyó Alejandro,  «paz, piedad, perdón» que decía Azaña. La clave 
está en respetar incluso al asesino. No ha habido olvido, otra cosa es que haya habido silencio.   
M. F. Villegas 
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